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范小青，1955年生，江苏苏

州人，江苏省作家协会名誉主

席，第十一届、十二届、十三届全

国政协委员。1980年起发表文

学作品，著有长篇小说20多部，

中短篇小说400余篇，有多部作

品被翻译到国外出版。短篇小

说《城乡简史》获第四届鲁迅文

学奖，长篇小说《城市表情》获第

十届中宣部五个一工程奖。曾

获第三届中国小说学会短篇小

说成就奖、第二届林斤澜杰出短

篇小说奖、汪曾祺短篇小说奖、

第二届吴承恩长篇小说奖、首届

东吴文学奖大奖、第四届施耐庵

文学奖等。
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世界就在那里，一切就是那样。你看见或
者看不见，都与它们无关。但是，关于世界，关
于一切，你看见或者看不见，对于你来说，却是
不一样的。这是我对最近创作的短篇小说《看
见》的理解。

在我眼中，文学就像一个魔术师，不仅可
以抵挡岁月的沧桑，还能让内心住着一个少
女，这是一件多么美好的事。

文学是生命的一盏灯，发出了记录时
代的光。

农村生活经历启蒙了我的写作

如果说我成为一名作家，是一种意外，那
意外是来自我的两段农村生活经历。

14岁那年，我跟随父母下放到吴江县桃源
公社，那是一个半农半商的地方，第一次体会
到与城市不一样的生活。

如诗如画的苏州城外有着浓厚的泥土气
息，扑面而来的是一种大自然的微风，我这才
意识到，有那么一片广阔的土地，还有望不到
边的河流，一切都是那么新鲜好奇，一切的差
别又是那么大 。

高中毕业后，我又回到了农村当知青，过
上了农民的生活，我的人生观、世界观、价值观
也是在两段农村生活中渐渐形成，写作也是从
这里开始萌发的。

当然，走上文学创作道路并没有什么意
识，只是当时的所见所闻会在我的脑海里引起
思考，也许还谈不上什么思考，算是懵懵懂懂
的想法，让我萌动了写作的念头。

《夜归》是我写的一部小说，于1980年在
《上海文学》杂志发表，可以说在这部小说里有
我亲身的经历。

《夜归》讲述了一个下乡女知青，进入大学
学习，一方面强烈感受到时代的气息，呼吸到

自由新鲜的空气，也有了爱慕她的优秀男同
学。但同时，即便是在新时代的高等学府，顽
固而强大的思想禁锢仍然紧紧束缚着她，使她
无法彻底放开自己，同时，在她的内心深处，又
放不下纯朴善良的农村对象，处于几重矛盾之
中，最后的结尾是开放式的。小说强烈表达了
对思想解放的呼唤。

当时创作这部小说时代背景就是大批的
下乡知青通过高考改变了命运，我就是其中一
个缩影。

还有一部小说是《赤脚医生万泉和》，也是
结合自己的生活经历创作的，那是我和母亲在
乡下生活时，我母亲得了肺结核，天天要打针
治疗，我就勇敢地尝试给她打针，结果就像万
泉和一样，手抖得像筛糠，针头还没有碰到皮
肤，药水已经被我推光了，我母亲哈哈大笑，并
没有一丝埋怨。母亲是一个非常浪漫乐观的
人，虽然病了大半辈子，苦了一辈子，但她对生
活依然充满希望。我那时候年纪还小，不可能
当赤脚医生，但是我向往当赤脚医生。

后来我读高中的时候，全国突然流行用针
灸治聋哑人，感觉自己对针灸也充满了好奇，于
是想方设法去弄来一些针灸的书，弄了几根针，
但自己被那些细长闪亮的针吓着了，连尝试一
下都没敢。但无论怎么样，在我刚刚懂事开始
成长的时候，是在“赤脚医生”这个大环境中度
过的，也就有了后来的《赤脚医生万泉和》。

如果说我最初开始创作小说时，离不开自
己的亲身经历，那么与读大学时阅读大量经典
文学作品也是分不开的。

1977年恢复高考，我如愿考上了苏州大学
中文系。可以说在进入大学之前，我阅读的书
籍加起来大概都不到十本书。到了大学以后，
我沉浸在浩如烟海的书籍之中，如饥似渴，在一
两年时间几乎把大学图书馆里文学方面的小说
都看了一遍，在大学二年级下学期，我就开始写
小说了，是阅读给我提供了丰富的文学营养，也
为我后来从事写作事业，打下了良好的基础。

我对写作的态度向来很认真，有人说我是
勤奋的作家，对于这一点，我理解的勤奋就是
我在写作时候会全身心投入，也就有了一定写
作效率。

记得我儿子那时候还小，有一天，我在书桌
前写作，儿子突然从后面爬上我的背，他一手搂
着我的脖子，一手揪我的头发，把我当玩具，我
为了防止他从我背上掉下去，我就仰着头，双手
敲打键盘，眼睛目不转睛盯着屏幕，照样写作，
好像外界的因素根本干扰不了我的思路。

四十多年来，我一直在写作，从未停过，大

概写了20多部长篇，500多部中短篇，近2000
万字。从内心里说，我是真的喜欢写作，写作
早已成为我生活和生命的一部分，是我的精神
和灵魂的支柱。

变化与差别是写作的起点

改革开放四十多年来，文学也是随着时代
的发展而演变。回顾自己的作品，有人说我作
品带有浓厚的苏州情结，我是在这座沉淀千年
文化的苏州城长大，对苏州的感情很深，城市
文化的气息浸透在我的血液里的，无论我走到
哪里，她都如影随形。

在我早些年的作品当中，以苏州为背景，
苏州人、苏州城、苏州话等等，裤裆巷、采莲洪、
锦帆桥、真娘亭等苏州这些地方都出现在我的
作品里，作品中呈现了苏州的性格，或者说苏
州思想，也就是说，现代生活的雷同化，并没有
淹没独特的苏州性格，今天的苏州，是最苏州
的，也是最现代的，我对这座城市始终有一种
敬畏感，因为它丰富了我的创作内容。

我用带有苏州方言的语言写了《裤裆巷风
流记》，主要是描写了在裤裆巷三号门洞里的
三户人家、两个租户，他们都是平凡人，过着平
凡的生活，他们在日常的生活中有希望、有失
落、有悲伤、有未来。

城市与农村界然是两种不同的地方，但是
在我作品中都有着一种相似的地方，那就是人
与人之间的情感，带着悲悯，带着挣脱。

有人会问我，在城市生活的我为什么把目
光投向了农民工群体呢？其实，现在回想起
来，并不是我主动将目光投向他们，而是农民
工群体在城市中涌现出来，生活的方方面面都
可见农民工的身影，他们装修房子，送纯净水，
处理旧货垃圾……是外来打工者在为城市服
务着。每当走在街头，我会看到一溜排开的工
棚，农民工就这样不知不觉走进了我的目光。

《城乡简史》和《裤裆巷风流记》都是我将
今天的城市生活和昨天的农村生活纠缠在一
起的写作，他们的共同点还是差别，不同点只
是题材不同而已。

从农村题材转到城市题材，其实，我主观
上并没有很明确的刻意的因素，是随着生活的
触动而来。近些年，城市变化的冲击力，每时
每刻都在撞击着我的内心和我的笔，尤其是现
代生活中的种种复杂的纠缠，说不清道不明的
现状，是最好的写作因素。我的写作也就自然
而然地更钟情于此了。

这样的变化，这样的差别，就是我写作

的起点。

文学带着时代的烙印

把握时代的脉搏，倾听时代的声音，抒写
时代的特征，这是作为作家的使命。任何人身
上都难免打着深深的时代烙印，作家尤其如
此，要和时代一起往前走。

20世纪90年代，女性题材文学悄然走进
了大众视野。我写了一部长达40万字的《女同
志》，小说讲述的一位名叫万丽的女同志到了机
关工作，如何扮演自己的社会角色，如何追求自
己的梦想。这部小说里主要是挖掘女性在复杂
环境下的变化，这也是我第一次尝试写的一部
官场小说，与其说是官场小说，倒不如说是在当
时那个年代，表达女性的一种力量。

如果说文学带着时代的烙印，那么我在
2006年写的《城乡简史》就有着时代的印记，
那正是农民工进城的高峰时期。

《城乡简史》讲述的是城市人蒋自清的一
个家庭账本，带动了乡下人王才的进城举动，
阴差阳错，最后王才一家居然就住蒋自清家小
区的车库里，但是蒋自清和王才相遇却并不相
认，他们也不可能相认，他们应该是擦肩而过
的，虽然农民工进入了城市人的生活中，但是
距离仍然存在，差别仍然存在，这种差别，也正
是文学作品带来思考的意义。

这些年，虽然获了不少文学奖，其实对我
来说，写作不是为了获奖，但是获奖了写作更
有动力。

一个好的作家，确定自己要走的路以后，
就只有思考当下的生活，用自己丰富的想象
力，不停地写。不可能经历所有人的经历，感
受所有人的感受，可是却很可能要写各种各样
的人物，关注、敏感、代入、同理心，都是桥梁和
渠道；揣摩、琢磨、理性分析、合理想象等，是飞
翔的翅膀。

如果要问我写作的秘诀是什么，其实写作
没有秘诀，首先要考验自己的内心，是不是真
的热爱写作，热爱写作是决定写作的路能否走
多远。再者就是坚持写下去，就会和写作融为
一体了，到了一定的时候，作品也就有了高度。

对于未来，我依然是在创作的路上，只要
有时间，就会写。不能保证每一篇每一部都写
得很好，但是好的作品一定是在长期坚持写作
中产生出来的，而不是光想想就能出来、更不
是吹出来的，是需要时间的沉淀。

我觉得，每一个时代都有文学的意义，当
下，我还会努力用笔为这个时代留下些东西。

2017年，我接到上级单位的任务，计
划历时四年时间，拍摄一部见证中国脱贫
攻坚全过程的纪录片，我当时的脑海里浮
现出两个词：“纯正”“坚守”。一是我要找
到最淳朴的中国故事主人公，二是我和我
的团队要用四年的坚守，让世界看到一部
真实的中国减贫历史影像。

把握好人物情感、观念、意志

怒江大峡谷蜿蜒的青森群山中，薄雾
与炊烟卷卷升起。沙瓦村遗世独立于海拔
5000多米的高黎贡山脉间，2000米山地
落差间，仅靠一条6公里的盘山路与外界
相连，百户村民人背马驮，日夜徒步，生活
的困苦与希望全然融为脚下泥泞的土。

2017年2月开始，我三次调研云南各
地，考察了上百个村落，最终选定了沙瓦
村。这里位于碧罗雪山腰间，开眼可见怒
江一泻千里，天山共色，风景独绝，而这里
的村民虽性格内向，不善表达，但镜头下流
露出的淳朴真诚，自尊自强之态，却异常难
得。当时沙瓦村800多人多半是建档立卡
贫困人口，把沙瓦村拍好，就是我们以点带

面对外讲好中国减贫故事的意义所在，
于是《落地生根》这部纪录片就诞生了，
讲述这个村庄和村里可爱的人们的发
展与变化。

作为纪录片导演，我要对人物气质及
故事脉络进行总的把控，我最在意的是表
象之下人物情感、观念、意志的微妙涌动，
在一场以“人民为中心”的伟大脱贫攻坚战
中，贫困百姓如何重拾对美好生活的信
心？老人、孩子、妇女这些弱势群体获得了
怎样的关爱？干群之间的鱼水深情如何绵
延长存？我希望观众都能从《落地生根》纪
录片中找到答案。

一张张纯真的笑脸收录进我的镜头

初上沙瓦村，我们带着拍摄器械，从
219国道进村，穿越过原始森林，爬了六个
小时的山路差点没上去。上去之后发现，
村里没有路，没有电，更没有网络，几乎是
与世隔绝的状态。我意识到要在这样的
环境中“挣生活”，是多么现实和残酷的一
件事。

我的镜头里记录了两件事：第一件事

是村民坡罗家的冰箱坏了，他背着冰箱徒
步下山进城修理，他走一段歇一段，累了就
吃点干粮，这一走就是一天；第二件事是村
民小二哥的母亲突发疾病，夜里疼痛难忍，
第二天实在熬不住了才请村里人合伙抬着
担架，一路小跑下山。而我们的摄影师为
了在狭窄湿滑的山道间拍摄而不耽误急
救，不得不穿插奔跑，数次扭伤，我也因为
在这条路上拍摄受伤，左侧胳膊肱二头肌
断裂，动过两次手术。

“我们这里的老百姓很苦很累，很多产
业还是发展不起来，就是因为这条路。我
们都相信，只要路修起来，就一定能脱贫！”
我至今仍清晰记得村民阿大哥这样对扶贫
干部说，当时他的眼里闪着坚定的光，村民
们对修路有着强烈的渴望。

2017年9月，当地政府在兼顾生活生
产和未来旅游业开发的基础上，经过多方
调研，决定启动沙瓦村通组公路项目。两
年后，当一条崭新的公路开通后，通路当
晚，村民围着篝火，盛装出席，载歌载舞，他
们发自内心的幸福、满足和对明天的期待，
都化为一张张纯真的笑脸，收录进我的镜
头，如烟火般灿烂可爱。

四年的时间，我几乎没有长时间离开
过沙瓦村，因为只要一离开，我就会感到焦
虑，始终惦记着村里的人和事，我沉浸在纪
录片里每一个人物里，要用镜头凝练出最
好的故事。

这四年，我也的确捕捉到沙瓦村“一步
千年”的变化，村民李建华的散养走地鸡做
出了名声，坡罗家买了拖拉机跑运输，靠易
地扶贫搬迁，村民小组长李小二和部分村
民进城过上了现代生活，孩子们也在扶贫
队员的教导下，从泥巴坑走进了诗词课
堂……在政府的帮扶下，2020 年沙瓦
村实现整村脱贫。

有时候，我一边剪片子一边流泪，沙
瓦村人的身上保存了中国农民的优秀传
统美德、人格魅力，他们勤劳忠厚、热爱土
地、积极进取的精神让我为之动容，而我
们的政府也在倾听民声、帮助农民解决最
大的生存问题，坚决不让一个农民兄弟掉
队。我记录的这些小人物命运的变化，正
是折射了脱贫攻坚为7亿农民带来的变
化。人物和故事虽小，但他们代表的是中
国最广大、最辛劳、最需要关怀的一个群
体，反映的是中国社会在急速发展中的深
刻变革。

爱绘就沙瓦村的每一个变化

四岁的腊八是纪录片中的“小主人
公”，我第一次见到他时，他那清澈眼神让
我印象深刻。沙瓦村没有学前教育，孩子
们属于放养，驻村扶贫队员朱云到村后，帮
助当地的支教老师陆春华，开始教孩子们
认字读诗。孩子们整整齐齐坐在村里的小
操场上，从认字开始，一词一句跟着老师背
唐诗，他们接触到了以往完全不同的新的
教育内容——汉语普通话和诗词。

为了让孩子们学会更多诗词，我们的
摄制组也全员上阵，检查孩子们的背诵情
况，再用手机录制好新的诗词，委托陆春华
教给孩子们。只要时间充裕，我们也会教
孩子们一些简单的古诗词，孩子们一旦会
背了，我们就奖励一颗糖果。

记得我们团队初到沙瓦村时，最头疼
的问题就是“沟通”，因为能用普通话流利
交流的村民太少了，想和村民进一步交流
十分困难，为此我们不得不请来两名翻译。
那时我们就决定一边学习怒语，一边也要教
村民汉语，孩子们就成了我们的重点教学对
象，他们也不负期盼，对诗词产生了浓厚的
兴趣，他们的背诵很认真、很快速，有时候听
不清楚他们背诵的是什么，但只要听到朗朗

的吟诵声，我们就很开心，这些传统诗词的
种子已经落到孩子们的心里。

在拍摄期间，孩子们遇到了人生中的
一件喜事。2020年2月，央视《中国诗词大
会》栏目邀请陆春华和腊八等沙瓦村的孩
子去北京参加节目。“孩子们去北京”是件
多隆重的事啊！出发当天，村民们一齐赶
来欢送孩子们，我们的摄制组也一路跟随
腊八一行，从山路走上高速，坐飞机辗转至
北京，孩子们的眼中充满了惊喜、激动、期
待。节目现场，孩子们讲述了大山里的诗
词故事，还背诵了学习成果，现场的稚气诗
声让我们每一个人感动不已，诗词成了孩
子们与外界连接的纽带，知识的星光正在
照亮沙瓦的夜……

当摄制组最后要离开沙瓦村时，全村
人都赶过来送我们，杀鸡宰羊，以最高的礼
遇感谢我们，他们紧紧握着我的手说舍不
得我，希望我回来再看看他们，我不禁泪流
满面。这对于一个创作者来说是最大的褒
奖和回馈，一部好的作品，必然以“爱”绘就
最深沉的底色，感动于家与国的温暖间，守
望于人与人诚挚平等的互助中。

我用自己内心的爱诠释与见证，帮助
乃至改变许许多多个“沙瓦村”的命运，也
是拍摄了中国脱贫攻坚纪录片应有的使命
和意义所在。
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